
新华社合肥 3 月 8 日电(记者王正忠、张紫赟)党的十九大胜利
闭幕后，安徽以习近平新时代中国特色社会主义思想为指引，全面
对标党的十九大精神，提出以实施五大发展行动计划为总抓手、
全面建设现代化五大发展美好安徽的目标思路和 2020、2035、
2050“三个同步”的阶段性安排。如何做好新时代的答卷人？新华社
记者近日专访了安徽省委书记、省人大常委会主任李锦斌。

记者：创新是安徽最为宝贵的遗传基因，如何在新时代答好
创新之问？

李锦斌：我们按照习近平总书记在安徽调研时提出的“把创
新作为最大政策”明确要求，大力实施创新驱动发展战略，战略性
新兴产业产值占规模以上工业产值比重 25 .6%，高新技术产业增
加值占比 40.5%。

大创新大发展，小创新小发展，不创新难发展。春节后上班第
一天，我们便召开科学技术奖励大会等“科技五会”，推动“三个转
变”。

一是推动创新由跟跑并跑向并跑领跑转变，抓好合肥综合性
国家科学中心、滨湖科学城、合芜蚌国家自主创新示范区、全面创
新改革试验省“四个一”创新主平台和省实验室、技术创新中心建
设，形成由中心到全局的创新网络格局。二是推动创新成果由低
端向高端转变，在推出聚变堆主机关键系统、江淮大众新能源汽
车等重大成果基础上，继续突破一批核心技术。三是推动基础研
究向产学研用一体化转变，构建一批产学研用紧密结合的技术研
发转移平台，打造机器人、智能语音、高端制造、新材料等 24 个战
兴产业集聚发展基地，加快建设创新引领、协调发展的现代化经
济体系。

记者：改革大潮起，风劲再扬帆。如何书写改革新篇章？
李锦斌：我们认真落实习近平总书记在安徽调研时提出的

“争当击楫中流的改革先锋”明确要求，纵深推进各领域改革，形
成了一批在全国叫得响的改革品牌。

站上新起点，我们将大力弘扬改革创新、敢为人先的小岗
精神，推进改革再出发。一是狠抓“三去一降一补”，在深化供给
侧结构性改革上实现新突破。二是深入推进“三权分置”“三变”
等改革，在深化农村改革上实现新突破，推动乡村振兴走在全
国前列。三是持续加强医疗、医保、医药“三医”联动，在深化综合
医改上实现新突破。四是在深化科技体制改革上实现新突破，
打造聚才用才的“强磁场”。

记者：在脱贫攻坚进入冲刺阶段之际，安徽有何重要举措？
李锦斌：全面小康，一个不能少。安徽更加突出精准与注重

质量。
一是聚焦产业扶贫这个重中之重，推进以园区带动、企业

带动、农民合作社带动、种养大户带动和贫困户自主种养“四带
一自”为重点的产业扶贫模式。

二是聚焦深度贫困这个坚中之坚，从今年起省级财政新增
扶贫专项资金 50% 以上用于深度贫困县，优先支持“四好”农村
路、电商网络、乡镇(社区)卫生院建设。

三是聚焦特定贫困群众这个难中之难，在推进开发式扶贫
同时，加大保障性扶贫力度，确保他们生活无障碍有保障。

四是聚焦政策保障这个要中之要，打好“政策补丁”，决不让
一个贫困群众在小康路上掉队。

记者：在新时代如何打造生态文明建设安徽样板？

李锦斌：我们牢记习近平总书记在安徽调研时提出的要
求，坚持生态优先、绿色发展。过去五年单位生产总值能耗下降
23 . 1%。去年 11 月，我到安庆市贫困村调研，老百姓都说“清水
回来了，鱼儿回来了，鸟儿也回来了”。

在全部办结中央环保督察移交信访件的基础上，安徽将通
过实施“五治”行动，持续抓好中央环保督察反馈问题整改。一是
打好蓝天保卫战，深入开展工业废气、城市扬尘、机动车尾气等
专项整治。二是打好碧水攻坚战，持续抓好长江、淮河、巢湖重
点流域的生态保护，巩固扩大新安江、大别山生态补偿制度成
果。三是打好净土持久战，全面实施河(湖)长制，推进林长制，深
入开展农村环境“三大革命”。

记者：如何贯彻新时代党的建设总要求，纵深推进全面从
严治党？

李锦斌：我们按照习近平总书记“全面从严治党永远在路
上”的郑重告诫，坚持从严上要求、向实处用力。

一是抓首要任务，深入学习贯彻习近平新时代中国特色
社会主义思想和党的十九大精神。以大学习武装头脑、大宣讲
凝聚共识、大培训深化理解、大调研谋划举措、大落实检验成
效。二是抓活动载体，坚持“六破六立”，推动党内政治生活严
肃规范、政治文化积极健康、政治生态风清气正。如去年以陈
树隆、杨振超、周春雨案件为反面教材，开展“讲政治、重规矩、
作表率”专题警示教育，深入肃清“陈杨周”案的遗毒遗风遗
痕。三是抓正风肃纪，推动全面从严治党向“基层”“一线”和
“群众身边”延伸，以党的自我革命推动伟大的社会革命，奋力
开创全面建设现代化五大发展美好安徽新局面。

做好新时代的答卷人
专访安徽省委书记、省人大常委会主任李锦斌
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据新华社北京 3 月 8 日电(记者马晓媛、霍瑶)政府工作报
告提出，促进资源型地区经济转型。作为国家资源型经济转型发
展综合配套改革试验区，山西的转型之路广受关注。全国两会期
间的山西代表团驻地，“转型”两个字成为代表口中的“热词”。

“煤减了，啥增了”

“好多人还不太了解去产能。咱煤炭去产能，去的是枯竭
矿、煤质差的矿、不安全的矿，留的是好矿、先进矿。”会场
上，来自一线的矿工代表、山西焦煤西山煤电杜儿坪煤矿掘进
一队副队长董林正跟代表们解释着去产能那些事儿。“近两
年，山西共退出煤炭产能 4590 万吨……”

煤倒是减了，啥增了？
“煤的‘子孙后代’变多啦！”全国人大代表、山西潞安

矿业集团有限责任公司董事长李晋平接了话。“在潞安，煤可
以做成纸杯内侧用的高端蜡、做成高端润滑油，我们就是要把
煤从以前的‘按吨卖’变成‘按公斤卖’‘按克卖’。”

“大伙儿看，这是啥？”中国科学院山西煤炭化学研究所副所
长吕春祥代表手中的一个黑色卷管成功“转移”了代表的注意。
“这是我们研发的碳纤维原丝，每根比头发丝还细，却能经受高
温、腐蚀而不失强度，在航空航天等领域有广泛应用，被称为材
料领域的‘皇族’。”

看着代表们都看着自己，吕春祥更加认真。“除了煤炭这
个资源，山西还在装备制造、新材料、文化旅游等领域有比较
优势，这些优势发挥好，都能成为新动能。”

“电力运行是经济发展的晴雨表。”全国人大代表、国网山
西省电力公司董事长刘宏新提供了一组数据：2017 年山西全
社会用电量接近 2000 亿千瓦时，同比增长 10 . 76%，一举扭
转了连续 23 个月的负增长态势，其中三产用电量同比增长
12 . 50%，高于全社会平均增幅。“这说明我们的经济发展正在
走出困境，经济结构也在不断优化。”

“不能好了伤疤忘了疼”

“过去山西对煤的依赖太重，市场好的时候不想转，市场
不好的时候又无力转。去年煤炭价格又起来了，我们一定不能
重走以前的老路。”谈起山西的转型，全国人大代表、山西师范
大学副校长许小红敲了一记“警钟”。

“说得不错。”全国人大代表、山西省财政厅厅长武涛说，
从全世界来看，转型是个长期的过程，需要持之以恒的定力。

“这几年我回山西办影展、办剧场，一方面是有对家乡的
情感，另一方面也是强烈地感受到山西转型的渴望。”全国人
大代表、山西籍导演贾樟柯回顾自己的经历感慨地说。

“山西已经有了好的变化，希望今后不要因为煤炭价格上

涨就‘好了伤疤忘了疼’。”贾樟柯说。
“山西是煤炭大省，过去一说到山西就想到煤炭，现在我

们提出‘不当煤老大，争当能源革命排头兵’的目标，我们的转
型决心是坚定的。”全国人大代表、山西省发改委主任姜四清
的一席话，让现场的代表们振奋不已。

“创新，创新，还是创新”

资源型地区经济转型得靠啥？“必须是创新！”全国人大代
表、太原理工大学校长、中国工程院院士黄庆学的语气坚定。
“无论是传统煤炭行业的改造提升，还是新兴产业的培育壮
大，都必须紧紧抓住创新这个关键，只有创新才能转型，只有
创新才能发展。”

全国人大代表、太原钢铁集团有限公司董事长高祥明举例
说，依靠科技创新，太钢集团不仅成功研制出了国人关注的“笔尖
钢”，而且还在高铁、核电等领域研发出高精尖钢材产品，国际竞
争力日益增强，去年出口超过 100万吨，创下历史新高。

“不光技术要创新，在体制机制的改革上也要创新。”全国
人大代表、山西晋中市委书记王成说。

黄庆学还建议，资源型地区往往也是欠发达地区，这些地
区人才不能完全依靠引进，还应当注重引育结合，从而为转型
发展提供长远支撑。

把煤从“按吨卖”变“按克卖”
山西团代表“把脉”资源型地区转型

新华社北京 3 月 8 日电(记者梁建强、施雨岑)“绿水青山就
是金山银山。今年，我有一个‘小目标’，带领村民们发展乡村旅
游，实现低碳、绿色发展。”8 日，在十三届全国人大一次会议湖
北代表团媒体开放日上，“90 后”全国人大代表、湖北咸宁崇阳
县大市村党支部书记程桔谈及绿色发展，引发代表们的共鸣。

地处中部的湖北省，是长江径流里程最长的省份，也是三峡
工程库坝区和南水北调中线工程核心水源区所在地，生态地位
特殊。

开放日上，长江大保护、绿色发展、生态文明建设等，成为代
表们现场提及的高频词汇。

“污染防治和精准脱贫是十堰全面建成小康社会必须跨越
的两大‘关口’，既要啃下脱贫攻坚‘硬骨头’，又要当好北方的‘守
井人’。”全国人大代表、十堰市市长陈新武介绍，作为全国重要
生态功能区和南水北调中线工程核心水源区，近年来，十堰市重
点抓好突出环境问题治理，持续开展了水污染防治工作。

被称作“百湖之市”的武汉，同样格外重视生态保护工作，着
力添绿、护绿，实现绿色发展。东湖之畔，新修的绿道入选联合国
人居署改善城市公共空间示范项目。

全国人大代表、武汉市市长万勇说，武汉正努力“把东湖
绿道打造成为生态最好、风景最美、文化最浓、人气最旺的世
界级绿道，把东湖打造成为世界名湖、生态典范、城市‘绿
心’”。

“打工不如回家，回家不如养虾；养虾见效快，媳妇跟着来。”
全国人大代表、潜江市市长龚定荣，笑着和代表们分享起当地流
传的一句顺口溜。

“潜江把生态农业作为突破口，大力发展虾-稻绿色产业，形
成了集科研示范、良种选育、苗种繁育、生态养殖、加工出口、健
康餐饮、冷链物流、精深加工等于一体的产业链。”龚定荣说，“目
前，产业从业人数超过 10 万人，龙虾产业占农业总产值的
53%，加工出口占全国约 60%。”

绿色产业，日益成为富民产业；绿色发展，也让代表们对未
来有了更多期许。

同代表们分享了自己的“小目标”的程桔，已经开始憧憬乡
村旅游的绿色发展之路———“旅游是低碳产业，还能带动村民们
就近就业，一定能让村民们富起来。”

高举绿色发展“指挥棒”，完善生态治理体系，湖北正全方位
推动绿色发展变革、推进实现高质量发展。

开放日上，全国人大代表、湖北省省长王晓东向中外媒体
介绍，湖北开展了长江大保护九大行动，取缔关闭污染企业千
余家，取缔沿江非法码头 367 个；重拳治气、治水、治土，实现
河湖长制全覆盖；空气质量得到改善，主要河流和湖库水质总
体良好，生态“颜值”越来越高。

“要做好长江大保护的‘辩证法’，正确处理好发展与

保护、当前与长远、加法与减法、治标与治本等关系……”
全国人大代表、湖北省委书记蒋超良说，“湖北将坚定不移
地走生态优先、绿色发展之路，一以贯之推进长江大保护，
统筹推进‘厕所革命’、精准灭荒、乡镇生活污水治理和城
乡生活垃圾无害化处理等重大生态工程，让湖北天更蓝、水
更清、山更绿。”

一以贯之推进长江大保护
湖北团代表共话低碳 、绿色发展

▲ 3 月 7 日，一艘小船行驶在湖北省秭归县三峡坝区水域。 新华社发（雷勇摄）

新华社北京 3 月 8 日
电 (记者乌梦达 、丁小溪 )
“北京作为迈向伟大复兴的
大国首都，一个率先主动通
过减量发展来实现城市有机
更新、转型发展的超大型城
市，要更加自觉、主动推动
高质量发展。”全国人大代
表、北京市委常委、常务副
市长张工 8 日在十三届全国
人大一次会议北京代表团开
放日上表示。

从集聚资源求增长，到
疏解功能谋发展，从放弃
“大而全”的工业体系，到
腾笼换鸟、构建“高精尖”
经济结构……党的十八大以
来，经历着转型升级大考的
北京，正奋力探索经济发展
从“量”到“质”的重大转
变。

根据新版北京城市总体
规划，到 2 0 3 5 年规划期
末，北京建设用地净减量超
过 150 平方公里，是全国率
先启动实质性减量发展的城
市。今年，北京提出，全市
城乡建设用地年度减量 30
平方公里以上。改变向土地
要增长的传统模式，将是前
所未有的挑战。

张工介绍，在减量中发
展，就必须改变要素依赖，
以创新带动新动能。在北京
转型升级的过程中，小米、
百度、联想、滴滴等科技创
新企业，以及占全国数量过
半的 6 7 家“独角兽”企
业，成为北京蓬勃发展的新
动能代表。

“希望北京成为全球
人工智能的新高地，让人
工智能之城成为北京的新
名片。”全国人大代表、
联想集团董事长兼 CEO 杨
元庆建议，北京要广纳天
下英才，力争形成一批具
有全国影响力的人工智能
原创成果、国际标准、技
术创新中心和创新型领军企业。

高质量发展，需要良好的营商环境。 2017 年，
北京市委市政府专门出台了《关于率先行动改革优化
营商环境的实施方案》。

全国人大代表、北京市发改委主任谈绪祥表示，
这些方案正在实施落地。 3 月 1 日起，北京推行建筑
工程施工许可电子证照，审批时限由原本的 15 个工
作日压缩了一半以上；实现了内外资有限公司的设
立、变更全程电子化等。

高质量发展，科技创新能力是重要支撑。全国人
大代表、北京科学学研究中心副主任伊彤建议，国家
应加大中关村国家自主创新示范区的政策先行先试力
度，使中关村在推进全面创新改革实验中更好发挥旗
帜引领作用。

全国人大代表、北京大学校长林建华表示，大学
的发展要融入国家的发展。北京建设全国科创中心，
北大正积极推进与中关村科学城的进一步融合，通过
一批国家重大科研设施的建设参与怀柔科技城的建设
中，通过对国家和地方发展的贡献，增强北大的核心
竞争力。

高质量发展，最终要落在民生上。作为北京冬奥
会赛区之一的延庆，正在努力实现办大事、促发展、
惠民生的有机统一。通过生态保护、基础设施建设、
发展绿色产业等方式，“延庆正走出一条绿色发展、
绿色富民的道路。”全国人大代表、延庆区副区长罗
瀛说。
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新华社北京 3 月 8 日电(记者白明山)“河北‘三
期叠加’、转型升级、爬坡过坎阶段性特征明显，必
须以高质量发展破解深层次矛盾和问题。”全国人大
代表、河北省省长许勤 8 日在十三届全国人大一次会
议河北代表团开放日上表示。

高质量发展需要体制创新。许勤介绍，河北将推
进科技计划管理、成果转化收入分配制度等改革，调
动科技工作者积极性，让更多科研成果转化成现实生
产力，培育更多“科技富翁”。

火车快不快，要靠车头带。
河北团的不少代表认为，高起点规划、高标准建

设雄安新区，创造“雄安质量”，建设高质量发展的
全国样板，将对河北高质量发展起到示范引领作用。

全国人大代表、河北雄安新区党工委书记、管委
会主任陈刚说，我们汇聚了国内外顶尖的院士、规划
建筑大师、知名专家全程参与雄安新区规划编制和研
究论证，优选了国内外一流团队开展新区城市设计国
际咨询。

高质量发展最终要落到民生上。
全国人大代表、石家庄市市长邓沛然说，近期石

家庄空气质量明显改善，是河北全省打赢蓝天保卫战
的重要成果和缩影。全市统筹压煤、降尘、控车、减
排、增绿，全力推进气代煤、电代煤，整治“散乱
污”企业。

随着精准扶贫的推进，贫困人口在民生领域有了
更多获得感。

全国人大代表、承德市市长常丽虹说，河北省五年
已经累计减贫 497 万人，贫困发生率由 2013 年的
9 . 84%降低到 1 . 86%，脱贫攻坚取得重大阶段性成效，
“目前承德还有 780 个贫困村、20 . 77 万贫困人口，我
们有信心再干上三年，啃下来这块‘硬骨头’。”

以 高 质 量 发 展

破解深层次矛盾
河北团开放日热点聚焦
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